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曾以话剧《阿Q正传》中阿Q
一角为人津津乐道的老戏骨雷恪
生，将于本月 30 日在河南艺术中
心大剧院出演话剧《老舍五则》，从
1963年到天津开启人生中第一场
艺术演出至今，已经过去了51年，
他对话剧有何独到见解？在这么
多年的演艺生涯中，他有何收获？
记者通过河南艺术中心采访了他。

对一个演员来说，出名要趁
早。但雷恪生却在45岁时才等到
了 另 一 个 自 己—— 阿 Q。 1981
年，他在中央音乐学院礼堂出演

《阿 Q 正传》，凭借阿 Q 一角名动
全国，好评如潮。因话剧成名的
他，出演过老舍先生的《四世同堂》
和《老舍五则》。“《老舍五则》保留
老舍先生的味道比较足，尽管距离
现在已有几十年了，但它的现实意
义比较强烈，仍然可以引起观众的
共鸣。”雷老说，在以前的演出过程
中，观众对这部话剧的反应依旧热
烈，每次都会有观众如同看戏曲演

出般站起来鼓掌叫好。谈
及这部话剧如此受欢迎的
原因，雷老认为取决于贴
合现实的题材和通俗易懂
的特性。

从退休到现在，雷老
已经出演过 20 多部话剧，
也有不少电视剧作品，但
他最得意的作品仍是《阿Q
正传》，最钟爱的也是话
剧。在雷恪生看来，话剧
是一种常演常新的艺术，

“我喜欢演话剧是因为我
喜欢和观众交流。演话剧
的时候，观众和我一起塑
造人物，创作角色。观众
的反应可以检验你的表演
到位没到位。”雷老说，每
次演出后，他都会根据观
众的反应来修正自己的表
演。“该笑的地方，观众没

有笑，下次演出的时候，就得想办
法让观众笑。不该笑的地方，观众
笑了，下次演出的时候就得想办法
不让观众笑。”虽然是老戏骨了，
但每次一听说要演戏了，雷老在兴
奋之余也会有一丝紧张，这是为什
么呢？“按理说，演一辈子戏了，
不应该紧张才对。有的演出，虽然
演出很多场了，但是仍不敢掉以轻
心，我在台上都是外松内紧。话剧
不像拍电视，演错了还能重来，所
以不能出现差错，得时刻保持紧张
的状态。”

不少观众把话剧看作高雅艺
术，在观看过程中比较含蓄，连笑
都不敢出声，那么究竟该如何去
欣赏话剧呢？雷老有自己独到的
看法“话剧是很贴合现实和观众
的，比如国内发生什么事情了，马
上就反应到舞台上了。所以看话
剧是很随意的，该笑你就笑，该鼓
掌你就鼓掌，该叫好就好，不用太
过严肃。” 本报记者 杨丽萍

本报鹤壁专电（记
者 秦华）白蛇传的故事
家喻户晓，法海一直被
视为是拆散白素贞与许
仙的罪魁祸首，但在豫
剧丑角名家、鹤壁市豫
剧牛派艺术研究院院长
金不换的演绎下，法海
成为一个维护社会秩序
伦理、慈悲为怀的正义
人物。昨日，豫剧电影

《法海禅师》在鹤壁首
映，金不换向观众展现
了一个不一样的法海。

《法海禅师》取材于
鹤壁流传数百年关于法
海、白蛇、许仙、青蛇的
民间故事，并依据众多
史籍对佛门法海的正面
评价，塑造了一个有人
情味的法海形象，同时
批判地表达了白蛇、许仙人妖之间
的情与爱、是与非，是一部呼唤生
命、和谐等主题的豫剧戏曲影片。

影片由长春电影制片厂导演
于长江执导，著名编剧韩枫撰写剧
本，著名编剧、导演、戏曲理论家贯
涌担任艺术指导，在鹤壁、山西太
行山大峡谷两地取景拍摄。该片
是工丑行的金不换首次跨行当演
出，其表演和唱腔与以往有较大改
变。此外，影片还汇聚了徐福先
（饰白素贞）、马全（饰许仙）等知名
演员。

谈到《法海禅师》的拍摄初衷，
金不换说，历史上的法海是河南
人，在鹤壁有很多关于他的传说，
鹤壁金山寺更是一个知名景点，但
许多人对这些并不太了解，已经在
鹤壁待了30多年的他希望为家乡
做点事，就把法海这个形象搬上了

舞台和银幕，“说起法海，戏里骂他
狠、多管闲事，歌里唱他‘不懂爱’，
但他的初衷是想办好事，他认为人
有人道、妖有妖道，坚持维护社会
秩序，哪怕被人误解责骂也在所不
惜，这种精神其实值得大家学习。”

作为丑角名家牛得草的弟子，
金不换常年致力于传播牛派艺术，
当下，他正努力将师傅的招牌剧目

“七品芝麻官”系列造成一个品牌，
“‘七品芝麻官’系列有着广泛的群
众基础，在省内外长演不衰。目
前，该系列已有《七品知县卖红薯》

《芝麻官下江南》等 6 部舞台剧作
品及两部电影。”金不换说，明年 5
月，他将打造《芝麻官出家》（暂定
名），用豫剧这种艺术形式弘扬主
旋律，传播正能量。

据悉，《法海禅师》将在央视
11套戏曲频道放映。

豫剧电影《法海禅师》首映

本报讯（记者 左丽慧）根据国
家相关要求，我市与江西赣州市共
同策划组织了优秀公共文化资源
交流与共享活动，11月22日，郑州
市非物质文化遗产及书画作品展
在江西赣州市图书馆开幕。

活动当天展出了颇具中原特
色的扇面山水、笔墨酣畅等书画作
品，非遗项目方面有泥塑、面塑、密
玉俏色雕刻、木版年画、嵩山木雕、
烙画等，使得当地观众流连忘返。
值得一提的是，我市年轻一代剪纸
传承人袁升科创作的10余米剪纸
长卷《百骏图》以及新郑陈向阳的
绢刻长卷《黄帝故里》，在展出期间

尤其引人注目。
据了解，本次活动展示的作品

由市群艺馆组织征集，自9月中旬
开始筹备。通过专家评审，选出具
有鲜明中原文化风格、反映郑州市
近年来最新创作水平和成就的书
画作品100幅，优秀非物质文化遗
产项目剪纸、木雕、玉雕、泥塑、木
版年画、布艺、陶瓷等作品110件。

本次活动充分展示了郑州、
赣州两地近年来公共文化建设
取得的最新成果，通过互相学习
交流有力地推动两地的公共文
化服务体系建设不断向广度和
深度发展。

郑州“非遗”亮相江西

本报讯（记者 陈凯 通讯员 郭
文）2015年中国郑开国际马拉松赛报
名仅仅开始两天，全程项目的参赛名
额已经全部报满，不再接受跑友任何
形式的报名。半程项目的参赛名额
也仅剩余不足 2000 个，5 公里（含亲
子和情侣）小马拉松项目的参赛名额
则很充裕。这是记者昨日从郑开马
拉松赛组委会获得的消息。

2015年郑开马拉松自 24日启动
网上报名以来，全程、半程的参赛名
额遭到跑友疯抢，近万人同时线上
报名的盛况超过历届。昨天，2015
年郑开马拉松的报名依然持续火
爆，其中，全程马拉松 7000个名额已
经全部报满，组委会不再接受任何
形式的全程报名。半程马拉松也仅
剩下不足 2000 个名额，5 公里（含亲

子和情侣）小马拉松的名额目前仍
比较充裕。

明年郑开马拉松将于 2015 年 3
月 29 日开跑，参赛人数规模设计为
4.7万人，除了全程和半程各 7000个
参赛名额外，5公里（含亲子和情侣）
小马拉松的参赛名额为 33000 人。
鉴于报名的火爆程度，马拉松组委会
提醒广大跑友，虽然明年的马拉松报

名工作将持续至明年 2月份，但各个
项目的报名工作仍是报满即止，因此
想要参赛的跑友还是要尽早报名。

中国郑开国际马拉松赛自 2007
年至今已成功举办了八届，已发展成
为国内一流的马拉松赛事。美丽的
赛道、热情的人民、过万人的参赛规
模，无一不向全世界展示了发展中的
河南独具的勃勃生机。

郑开马拉松全程名额已报满
半程仅余少量 小马名额充裕

11月24日，骑士队球员勒布朗·詹姆斯在比赛中扣篮。
当日，在 2014~2015 赛季NBA常规赛中，克利夫兰骑士队主场以

106∶74战胜奥兰多魔术队。 新华社发

本报讯（记者 刘超峰）当建业将士正
在享受难得的长假之时，内外援的引进计
划也在悄悄地进行。昨天，记者从建业足
球俱乐部获悉，尽管与其他中超球队的快
马加鞭相比，建业队的进程略显迟缓，但教
练组也并非没有动作，总结上赛季的工作，
对于冬训以及下赛季引援的规划，一切有
关中超新赛季的备战工作已经提上了俱乐
部的日程。

今年的保级让所有建业人心有余悸，为
了应对更加残酷的中超比赛，教练组肯定将
对明年的内外援引进计划进行大“变脸”。外
援中，马科斯实力不俗加上有合同在身，留用
基本上板上钉钉。后防大将桑科整个赛季表
现出色，成为建业后防线最令人放心的定海
神针，如果不出意外留在河南也在情理之

中。剩下的外援约翰逊、拉斐尔以及韩国外
援李志楠，尽管三人各有特点，而且偶尔也有
亮点出现，但整体表现不尽如人意，为了增加
外援的实力水平，这三名外援极有可能被教
练组换掉。

内援方面，建业的动作也不会小，部分曾
经的铁打主力在贾秀全执教以来始终无法出
场，他们中的一些人可能会离开建业。另外
按照贾秀全“能者上、庸者下、大力培养新人”
的思路，一些有能力的梯队选手将会被提拔
到一线队伍，尤其是一些逐渐露头的河南本
土选手都将有机会。

据了解，建业将于12月3日重新集中，今
年冬训的地点不出意外仍会落户在昆明海埂
基地，冬训过后在前往海外拉练之前，球队的
大致框架也将基本定型。

建业阵容可能大“变脸”

本报讯（记者 刘超峰）随着亚洲杯决赛
的临近，国足在国内的最后两场热身比赛也
已敲定。按照计划，国足将于 12 月 13 日和
21 日在郴州分别对阵吉尔吉斯斯坦队和巴
勒斯坦队，这是国足出征澳大利亚亚洲杯前
在国内的最后两场热身赛。此次有目的地选
择两个对手是为了让亚洲杯备战更具有针对
性，同吉尔吉斯斯坦的比赛针对的是国足亚

洲杯的对手乌兹别克斯坦，而巴勒斯坦可以
被设定为沙特的“替身”。

由于 12 月已经天寒地冻，国足的集训
和比赛地将会安排在广东或周边的南方
城市。预计在 12 月 28 日，佩家军将开赴
澳大利亚集训营。在亚洲杯 1 月 10 日第
一场小组赛前，与西亚球队阿曼队进行最
后热身。

国足最后两场国内热身敲定

本报讯（记者 刘超峰）广州恒
大蝉联中超冠军，而山东鲁能也成
为足协杯冠军得主。昨天记者获
悉，2015 年开年大戏超级杯将被
安排在春节前举行。中超两大豪
门将为这座超级杯而展开厮杀。

中超联赛最后一轮才揭开谜
底，刚刚结束的足协杯也是杀得
火热，这也让中国球迷对超级杯
赛事多了几分期待。根据以往惯

例，超级杯都是在联赛开始前一
周举行，不过由于今年春节时间
较晚，加之大年初六就要进行亚
冠小组赛的正式对决，联赛随后
就在 3 月初打响，因此按照往年
的安排已经不太现实，足协因此
计划将超级杯比赛时间放到春节
前。对于球迷来说，联赛王与杯
赛王争夺“王中王”也就成为春节
档期的足球贺岁大片。

中国超级杯赛程有望微调

本报讯（记者 左丽慧 文 通讯员
姚世敬 图）记者昨日从省侨联获悉，郑
州歌舞剧院原创舞剧《风中少林》23 日
晚圆满完成“亲情中华·中原文化海外
行”韩国首尔的演出载誉而归。此次活
动用充满浓郁中原文化特色的舞台精
品，架起了郑州、河南乃至中国与世界
交流、合作的桥梁。

在中韩建交 22周年之际，由中国侨
联、河南省侨联、郑州歌舞剧院、河南省
形象文化协会、韩国碑林园、韩国尚志
学园等联合主办，韩国文化体育观光部
和中国驻韩国大使馆协办的“亲情中
华·中原文化海外行”活动，特邀郑州歌
舞剧院携舞剧《风中少林》18日、19日在
韩国首尔能容纳 3600 名观众的艺术殿
堂——世宗文化会馆大剧场精彩演出 3
场，并一举折服韩国政要及观众。

郑州歌舞剧院创排的大型原创舞
剧《风中少林》曾荣获国家舞台艺术精
品工程十大精品剧目、中国舞蹈“荷花
奖”舞剧舞蹈诗作品金奖、中宣部第十
届精神文明建设“五个一工程”优秀戏
剧奖、文化部第十二届文华奖“剧目

奖”等殊荣，作品以“禅、武、医”等中国
文化典型代表为内核，把现代元素与传
统故事、少林功夫和中国舞蹈完美地结
合，堪称具有鲜明河南地域特色和当今
国内一流水准的舞台精品。

韩国前总统金泳三为此次文化交
流活动专门致信祝贺：“在中国，韩流
受到人们的关注。在韩国，对中国文化

的关心也日益升温；14 年前我去过河
南少林寺，这将是一场最棒的表演！”

韩国前国务总理李寿成也亲临现
场，并致辞表示：“中国首屈一指的舞
剧《风中少林》来首尔演出是一件具有
非常深远意义的事情。”

韩国国会议长郑义和致辞说：“今
天，韩国国民对中国的好感程度创下了

最高纪录，民间文化交流增进了韩中友
好关系。”

中国驻韩国大使邱国洪专门发祝
贺词称：“文化交流是中韩关系的重要
组成部分，为增进两国人民间相互了解
和信任发挥着重要和积极作用。”

“希望通过文化艺术的交流，为两
国人民间友好交往、交流和友谊做出贡
献，进一步提升河南、郑州在国际上的
美誉度和影响力。”本次赴韩国艺术团
团长、省侨联主席董锦燕表示。

郑州歌舞剧院院长孙书杰介绍，
这次活动使韩国观众对中国尤其是
河 南 文 化 有 更 真 切 的 感 受 和 了 解 。
通过舞剧《风中少林》的成功演出，韩
国有关方面已邀请郑州歌舞剧院另
一台精品舞剧《水月洛神》明年搬上
韩国舞台。

据了解，本次亲情中华艺术团访韩
期间，省形象文化协会在韩国碑林园还
与韩方举办了中韩书画笔会交流及经
贸合作洽谈活动。

左上图：演出结束后，韩国前国务总
理李寿成等人与演职人员合影。

韩国首尔劲吹中原少林风

这张于11月24日从卡塔尔2022年世界杯最高委员会（赛事组织
方）获得的电脑绘制效果图展示了翻新后的卡塔尔世界杯赛场之一——
哈利法国际体育场的内景。 新华社发

本报讯（记者 陈凯）面对曾经
在本赛季首轮战胜过的天津女排，
河南鑫苑女排原本期待着能够在
主场再胜对手，但随着主力朱婷的
因腰伤缺阵，战斗力大减的球队最
终未能如愿。昨晚，本赛季中国女
排联赛展开了第六轮的争夺，河南
女排本轮坐镇主场漯河体育中心
体育馆，迎战上赛季亚军天津女
排，在先胜一局的情况下，最终被
天津女排逆转，以1∶3败下阵来。

昨晚的比赛，河南女排进攻
利器“高快组合”仅剩下“快”的蔡
晓晴，而“高”的朱婷则未出现在
首发阵容当中。对此，河南女排
主帅詹海根说：“朱婷今天早晨起
床后就一直觉得腰疼，后来队医
检查后发现是她睡觉时不小心扭
伤了，稍微有些脊椎错位，不严
重。”詹海根表示，“虽然问题不严
重，并且经过队医的处理复位了，
但最近几天朱婷却无法参与正常

训练和比赛，考虑到更好的保护
她，让她有充分的恢复调整时间，
所以与天津的比赛并没有安排她
出场。她可能需要 2 到 3 天的休
整才能完全复原，下一轮周六打
北京她应该可以上场，一切还是
到时候看恢复的情况吧。”

又讯（记者陈凯）昨晚，本赛季
WCBA 联赛展开了第十轮的争
夺，坐镇主场洛阳新区体育馆的河
南伊川农商银行女篮以72∶91不
敌沈部女篮，从而以 1胜 9负的战
绩结束了第一阶段北区分区赛，无
缘本赛季八强。

是役，河南女篮阵中只有霍金
斯和陈晓丽的得分上双，而沈部女
篮则有 5 人得分达到了两位数。
缺少更多稳定进攻点，让河南女篮
又一次为此付出了惨痛代价。

据了解，第一阶段分区赛过
后，将展开交叉淘汰赛，具体赛程
和对阵也将在最近出炉。

鑫苑女排不敌天津
河南女篮无缘八强


